
Procesos e innovaciones para la transición agroecológica en el sur

santafecino

El pasado 4 de agosto, con la participación de más de 60 personas, se llevó a cabo una importante

jornada de trabajo en la Estación Experimental del INTA Oliveros en el sur santafecino, organizada

por la Plataforma de Innovación Territorial (PIT) para el abordaje de los Periurbanos.

Actualmente, dentro de esa plataforma hay 3 proyectos locales que fueron presentados a las y los

participantes: un relevamiento, análisis comparativo y reflexiones sobre ordenanzas de comunas y

municipios del sur de Santa Fe; la realización de un nuevo censo hortícola en los cinturones de

Rosario y el área metropolitana, para afinar su caracterización y el desarrollo de propuestas

tecnológicas apropiadas; y un proyecto de producción de alimentos agroecológicos para los

sistemas productivos ubicados en zonas de exclusión o que deseen quienes iniciar una transición

hacia este enfoque, que tiene un fuerte componente interinstitucional por la articulación entre

INTA, SAFCI, la Cátedra Libre de Agroecología de Cs. Agrarias UNR y la Dirección Nacional de

Agroecología (DNAe).

La jornada comenzó con la bienvenida de Luis Carrancio, Director de la EEA Oliveros, y de

Francisco Cardozo, coordinador de la Plataforma. Se presentaron los proyectos mencionados y

sus resultados, con lo que se abrió un espacio de taller de intercambio en subgrupos cuyas

conclusiones fueron puestas en común a posteriori. También se mostraron algunas maquinarias

adaptadas a las demandas de los periurbanos y, finalmente, se recorrió el Módulo Agroecológico,

coordinado por la Ing. Agr. Victoria Benedetto, donde a través de un intercambio entre los

participantes, se repasaron las técnicas y métodos implementados en este espacio que busca

validar conocimientos y tecnologías para el desarrollo de sistemas de producción extensivos de

base agroecológica.



A modo de balance la ingeniera Benedetto analiza: “Es un gran desafío pensar en la transición. En

sistemas productivos tan simplificados como los del sur de Santa Fe o de la región pampeana;

con características socio-productivas vinculadas al alquiler, a la concentración de la tierra, a la

pérdida de la vida en el campo y las tradiciones de la ruralidad, necesitamos políticas públicas que

promuevan, que regulen, que fortalezcan otros tipos de producción. Van apareciendo

experiencias productivas y también nuevas demandas de acompañamiento. Es necesario sumar

técnicos y fortalecer estos procesos; necesitamos formación y cuestiones técnico-productivas

específicas como maquinarias adaptadas a la mediana escala, variedades con respuestas más

favorables a sistemas sin aplicación de insumos de síntesis, seguir trabajando en estrategias de

manejo de especies espontáneas; y profundizar los conocimientos que existen, que están en los

productores y en las comunidades, sobre las maneras de producir distintas a la hegemónica”.

Después del lanzamiento del Nodo Agroecológico Territorial de Zavalla en mayo pasado, la DNAe

busca consolidar la continuidad de aquella experiencia con los actores que fueron parte del

proceso. En ese sentido en la zona se están organizando productores con la perspectiva de

conformar nuevos grupos agroecológicos en el marco del Programa Cambio Rural, y avanzan

iniciativas locales de gestión para darle impulso a este enfoque como las presentadas en el marco

de los proyectos impulsados por el PIT.



La agroecología como protagonista en Corrientes

Desde el pasado martes 16 hasta el 20 de agosto, el director nacional de Agroecología, Eduardo

Cerdá, junto a su equipo de trabajo recorrió la provincia de Corrientes, con una extensa y variada

agenda; en la que se incluyeron reuniones con municipios que expresaron un marcado interés en

incorporarse a la Red de Agroecología en Municipios (Redam) coordinada por la Dirección

Nacional de Agroecología (DNAe).

Al iniciar su recorrido por la provincia, Cerdá expuso en la Jornada «La Agroecología como

camino para una producción rentable de alimentos sanos» para más de 120 participantes, en

el auditorio de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional del Nordeste. La

actividad comenzó con la apertura a cargo de Mario Urbani, decano de la Institución y contó con

la presencia de Anahí Lindström, responsable de la gestión y administración de la Subsecretaría

de Agricultura Familiar Campesina e Indígena de Corrientes (SAFCI). Más tarde, Cerdá se reunió

con los representantes de INTA, y varios municipios, entre ellos el de Goya, Caá Catí y San

Cosme para profundizar sobre el trabajo que se viene realizando desde la Dirección en torno a las

experiencias favorables de la Redam. Además, se realizó un fluido intercambio entre las

instituciones presentes sobre las necesidades y fortalezas de cada región y quedó en evidencia

la importancia de los Nodos Agroecológicos Territoriales (NAT) como política pública que

promueve la articulación intersectorial para fortalecer el escalamiento de la agroecología en el

territorio En la misma línea y por la tarde, visitaron la Escuela de la Familia Agrícola (EFA) Tupá

Reembiapó en Santa Ana, donde se proyectó el documental «El camino es la agroecología,

Seguidamente, Cerdá brindó una charla, a modo de debate, para alumnos y docentes de la

escuela. Al cierre del encuentro se realizó una recorrida por el establecimiento para conocer sus

zonas productivas.

En referencia a la importancia y crecimiento de la Red de Agroecología en Municipios, desde la

DNAe Rodrigo Castro Volpe, uno de los coordinadores de la Red de esta articulación



institucional, destacó que “existe un creciente interés de los municipios por la agroecología



porque les permite pensar en un ordenamiento territorial y del paisaje, donde se incluyan

actividades que sean económicamente rentables, socialmente justas y ambientalmente

sustentables, a la vez que garantizan el acceso de alimentos sanos para sus comunidades”. En

este sentido, es necesario resaltar que ya son 73 los municipios que adhieren al fomento de la

agroecología.

Al día siguiente, se llevó a cabo un encuentro entre la DNAe y técnicos/as de la SAFCI de

Corrientes con modalidad mixta; virtual y presencial, que contó con la participación de más de 30

técnicos/as, quienes intercambiaron experiencias agroecológicas en los territorios. Y por la tarde,

la DNAe viajó a Paraje Zapallo, en General Paz, para visitar a la Cooperativa San Isidro que produce

harina de mandioca, la transforma en almidón y la comercializa interviniendo en toda la cadena

agroalimentaria: desde la producción primaria, pasando por la industrialización, hasta la

comercialización sin intermediarios. Durante la reunión, las y los cooperativistas comentaron

cómo realizan el manejo de suelo en el cultivo de mandioca, cómo es la elaboración de almidón, y

en qué están trabajando para poner en marcha la maquinaria elaboradora de almidón de

mandioca.

Por la mañana del Jueves 18 de agosto, se inauguró el 8vo Festival Regional de Cine Rural en la

Estación Experimental del INTA Bella Vista, con la presentación de su director interino, Andrés

Ramírez. El festival contó con la presencia de la Intendente de Bella Vista, Noelía Bassi, quien

tomó la palabra para dar la apertura oficial ante una concurrida sala, con participantes de distintas

delegaciones de las escuelas rurales de la provincia y de la localidad, integradas por más de 500

estudiantes y profesores. En el marco de este festival se proyectó el documental El camino es la

agroecología, con la presencia de Eduardo Cerdá, Marisa Fogante y Rodrigo Castro Volpe de la

DNAe. Al mediodía, se realizó una reunión ampliada del Consejo de garantía participativa de

productos agroecológicos de Bella Vista, junto con la red agroecológica, la municipalidad y la

DNAe, en la Casa de la Cultura de Bella Vista, donde se debatió sobre un proyecto de ordenanza

para promover la producción de alimentos en forma natural. La reunión contó con la participación

de concejales, productores y referentes de instituciones como el INTA, INTI, Senasa, el Instituto de

Cultura Popular (INCUPO), la Secretaría de Agricultura Familiar y la Secretaría de Planificación

Estratégica y de la Producción del municipio de Bella Vista.



Además, Cedá visitó el campo de la familia Villanueva-Rivero, productores de Bella Vista. La

familia contó su experiencia en la producción agrológica de cítricos y hortalizas que

comercializan localmente y también proveen a varios mercados de Buenos Aires, entre los cuales

se encuentra la cooperativa Iriarte Verde.

Por la mañana del viernes 19, Eduardo Cerdá se reunió con el director de Economía Social y

Popular de la Secretaría de Desarrollo de la Economía Popular de Corrientes, Ariel Amado

González, en Paso de los Libres, con quién analizaron distintos aspectos para incorporar la

agroecología en la Ciudad. Y por la tarde, visitó la Sociedad Rural de la Ciudad, donde participó de

un encuentro entre productores y vecinos.

En la última jornada de la recorrida, el sábado 20 de agosto, luego de una prolífera semana

cargada de diversas actividades, la DNAE visitó el campo de Elías Goncalves, productor de arroz

agroecológico, ubicado en General Alvear. Tuvieron la oportunidad de conocer la experiencia de

esta familia productora, intercambiar pareceres sobre el aumento de los costos y analizar en

conjunto la posibilidad de incorporar otras variedades muy demandadas en el mercado.

A modo de balance, Eduardo Cerdá expresó que “es de suma importancia conocer a quienes

producen, preguntar cuáles son las problemáticas que tienen, acompañar desde la Dirección,

fomentar las producciones agroecológicas y visibilizar esas experiencias. Este es el camino que

estamos recorriendo”, concluyó.



Continúa la articulación institucional en Mendoza

El martes 23 de agosto, se llevó a cabo el encuentro de la Mesa de Trabajo Interinstitucional de la

zona norte en la localidad de Bermejo, provincia de Mendoza, con la presencia de referentes de

cada área de esta mesa. Las instituciones que conforman este espacio son la Dirección Nacional

de Agroecología (DNAe), el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), la Secretaría de

Agricultura Familiar Campesina e Indígena (SAFCI), el Programa Cambio Rural y el Programa

Pro-Huerta. En esta oportunidad, la mesa se realizó bajo la premisa de continuar la tarea de

fortalecer las políticas públicas en torno a la agroecología en los territorios y entre las

instituciones participantes.

Como ya mencionamos en ediciones pasadas, estos espacios son la continuidad de las mesas de

agroecología que surgieron del encuentro, el trabajo en conjunto y la interacción de algunos

actores sobre demandas concretas, que han logrado confluir en procesos particulares de

articulación interinstitucional para el desarrollo de la agroecología. Marcos Persia, Técnico de la

DNAe, integrante de la mesa, explicó que “esta reunión fue muy importante ya que pudimos

avanzar tanto en los propósitos como en los límites de las acciones a llevar adelante en los

territorios”. En este sentido, en el encuentro hubo un gran intercambio en relación a la valoración

de todos los actores que fomentan la agroecología y de las necesidades que surgen de esas

experiencias. Persia resaltó que “una de las necesidades tiene que ver con impulsar más espacios

donde otros actores que están involucrados con la agroecología puedan reunirse para proponer y

ser parte de las políticas públicas de fomento de la agroecología”.



Para concluir, es importante destacar que estas mesas tienen reuniones periódicas. Los

encuentros pueden ser mensuales o quincenales, dependiendo de las demandas que surjan de los

territorios. El próximo encuentro será el de la Mesa de Valle de Uco, con la finalidad de colaborar

en la elaboración de una ordenanza de fomento a la agroecología para el municipio de San

Carlos.



Avanza la Agroecología en Municipios

El pasado martes 23 de agosto se realizó con modalidad virtual el séptimo encuentro de trabajo de

la Red de Agroecología en Municipios (Redam). La misma está integrada actualmente por

funcionarios/as y técnicas/os de 73 gestiones locales y es coordinada por el equipo de la

Dirección Nacional de Agroecología (DNAe). En la Red se busca fomentar la metodología

“Municipio a Municipio” para el intercambio y sinergia entre las distintas experiencias de diseño e

implementación de políticas públicas para el fomento de la agroecología a nivel local.

La actividad comenzó con palabras del ingeniero agrónomo Eduardo Cerdá, quien informó de

importantes novedades desde la anterior reunión de junio y presentó un trabajo de la DNAe sobre

el cálculo de la demanda de alimentos en municipios. Esta herramienta en desarrollo apunta a

generar información que permita la planificación del abastecimiento local: ¿Cuánto alimento

necesita la población de una localidad?

¿Cuántos productores/as existen para abastecerlos y con qué superficie cuentan? ¿Qué alimentos

ya se producen y con qué sistemas? ¿Qué falta y cómo planificar su existencia? Mediante los

registros poblacionales del Censo 2010 (INDEC) y las recomendaciones de la Guías Alimentarias

para la población argentina (Ministerio. de Salud, 2020), se generaron estimaciones de las

necesidades de distintos grupos de alimentos para cada territorio: lácteos, huevos, carnes (vaca,

cerdo y pollo), verduras, frutas, legumbres, trigo, aceite de girasol y miel. Garantizar el derecho a

la alimentación adecuada implica una gran cantidad de aspectos; en ese camino contar con estas

estimaciones puede permitir a las gestiones locales registrar existencias, déficits y superávits y,

eventualmente, implementar programas y proyectos para hacer disponibles alimentos sanos,

seguros y soberanos para sus poblaciones, producidos bajo los principios agroecológicos por

productores locales. La presentación abrió un tiempo de intercambio y reflexiones antes de pasar

al segundo momento.

En cada una de estas jornadas de trabajo, además de los aportes de la DNAe, se invita a distintas



áreas y programas del Estado a compartir las características de políticas públicas en desarrollo de

interés para el fomento de la agroecología. Esto permite a los y las funcionarias de las gestiones

locales contar con una descripción pormenorizada y de primera fuente y evacuar dudas y

consultas respecto a sus elementos y formas de implementación concretas. En esta oportunidad,

Nicolás Carvalho y Ana Cáceres del Consejo Nacional de Coordinación de Políticas Sociales de la

Presidencia de la Nación compartieron los lineamientos generales y estado de situación del

Programa de Mercados Multiplicar. Para Carvalho, “si el



Estado Nacional, a partir de la situación social que era tremendamente crítica incluso antes de la

pandemia, va a hacer un esfuerzo tan grande en políticas sociales de ingreso, intentemos que esos

recursos sean direccionados, primero a una alimentación saludable y no a reproducir los

parámetros de consumo hegemónicos; y segundo a fortalecer las cadenas alternativas de

producción y comercialización, y no los canales concentrados”. Hoy el programa lleva financiados

50 mercados en 15 provincias, con foco en zonas populosas, destacándose como la experiencia

“más acabada” el que se acaba de inaugurar en Lomas de Zamora. A su turno, la nutricionista Ana

Cáceres profundizó: “Hoy el consumo alimentario de la población argentina es muy poco

saludable, y esto está respaldado por evidencia de organismos nacionales e internacionales.

Claramente fueron desplazados de la mesa los alimentos frescos y saludables, y vemos un avance

tremendo de ultraprocesados. Esto tiene consecuencias muy graves sobre la salud y la nutrición

de las personas. En ese sentido, hicimos un listado de un grupo de alimentos con la

recomendación de que no pueden faltar y tienen que ocupar la mayor superficie en los Mercados

Multiplicar, priorizando los alimentos agroecológicos o en transición a la agroecología”.

Luego de las exposiciones, funcionarios de la gestión de Trevelin (Chubut) compartieron su

experiencia con el Mercado Multiplicar instalado en su territorio, destacando sus virtudes y los

procesos que posibilitó. Otro espacio muy importante en estas jornadas, es la invitación a las

distintas gestiones a compartir sus experiencias respecto a un tema en el que hayan podido

avanzar y que pudiera servir al resto. En este caso, en base el principio de la agroecología de

Participación Intersectorial, el interés estuvo puesto en la Construcción de Mesas

interinstitucionales / Consejos locales para la agroecología; espacios multiactorales para la

implementación participativa de las políticas de fomento a la agroecología. Compartieron sus

experiencias funcionarios/as de las municipalidades de Luján (Buenos Aires), y Rawson (San

Juan).



Francisco Kise y Romina Iódice de la Dirección de Gestión Agroalimentaria (DGA) de Luján,

describieron los avances institucionales logrados a partir de la sanción de distintas ordenanzas, y

la creación del Consejo Consultivo Asesor Municipal Agroecológico (CCAMA) a partir de la

7222/2019, integrado por un variado grupo de organizaciones junto a instituciones públicas.

“Desde este espacio se construyó el Manual del Sistema Participativo de Garantía Agroecológico

(SPGA) con protocolos para producción hortícola, agrícola extensiva, animal y apícola; a partir de

ahí se sale a visitar productores realizando informes para su certificación “agroecológica” o “en

transición”. Este trabajo se articuló con el registro de la Provincia de Buenos Aires, y tenemos

registrados más de 100 productores. La CCAMA se reúne cada 15 días y el trabajo es intenso.

Esperamos ampliar el protocolo a la producción de hongos, forestal y plantas medicinales”,

describieron.

A continuación, la Dirección de Producción Agrícola Ganadera de Rawson relató el proceso de la

generación de consensos en torno a la agroecología desde sus comienzos en 2019 con la

generación de un espacio interinstitucional “para debatir ideas y conceptos de gestión estatal en

los territorios y poder intervenir de conjunto”. A partir de ese espacio se convoca a familias

productoras del Médano de Oro y, desde 2020, comenzó a funcionar la Mesa de Desarrollo Rural

con Enfoque Agroecológico, con participación de las familias y las instituciones.

Juan Gonzalez relató cómo se fueron planificando jornadas de capacitación en biopreparados en

los predios de las familias productoras, y cómo ese recorrido continuó por escuelas agrotécnicas y

jornadas abiertas a la comunidad. Todo esto impulsó la creación de espacios de comercialización

de cercanía, cada vez con mayor proyección territorial, y hoy está en proceso la construcción de un

SPG local. A modo de conclusión compartió que: “Nosotros como Estado, entendemos que la

forma de trabajar estos procesos y el territorio es con la comunidad; y con la comunidad

aprendimos muchísimo. Un poco hemos roto esta idea del saber técnico, universitario, que

traíamos, y pudimos amalgamarlos muy bien con todas las experiencias y saberes que tienen los

productores”.



Para el cierre, Eduardo Cerdá saludó el compromiso y el trabajo arduo visto a través de todas las

exposiciones, que reflejan el modo con que la agroecología se abre paso a lo largo y ancho del

país, de múltiples maneras y de la mano de variados actores.



ANUNCIO IMPORTANTE

Se realizará el Encuentro Provincial de Agroecología e intercambio de

semillas, el 02 de septiembre en San Rafael, Mendoza



500 trabajos presentados para el 2do Congreso Nacional de

Periurbanos Hacia el Consenso

Cerró exitosamente la presentación de materiales para el 2do Congreso y Encuentro de

Periurbanos Hacia el Consenso. Al momento se presentaron 496 aportes; entre: 394 escritos, 64

láminas y 38 videos. Este cúmulo de material es elocuente de la necesidad de debate y reflexión

que encontrará cauce entre el 13 al 16 de Octubre de 2022 en Tecnópolis (Buenos Aires).

Próximamente estará disponible material detallado de las actividades que incluirán: Conferencias,

Mesa Panel por cada uno de los 3 ejes temáticos y talleres de discusión; Conversatorios y Mesas

temáticas de ampliación y profundización. También: Feria Federal de Productores, Galería de

pósters/láminas, Muestra de tecnologías e innovaciones y Festival Cultural.

Para más info podes ingresar aquí

https://periurbanoshconsenso.com.ar/




DATOS DESTACADOS

En la actualidad, 73 municipios integran la Red de Agroecología en Municipios

En palabras de Eduardo Cerdá, la gran tarea de estos municipios, que conforman la Red es

“acompañar estos nuevos procesos de gestión que se generan en los territorios, en lo cuales se

fomenta la agroecología, donde se van construyendo y articulando voluntades, junto a

productores que son incentivados a mejorar la viabilidad a partir de la fertilidad que logran en sus

suelos, otorgándoles la posibilidad a sus productores de vender en mercados cercanos, brindar

apoyo para dar curso a ordenanzas de fomento e intentar acortar las distancias y la logística en el

transporte. Con todas estas acciones, contribuyen a darle cierre a un ciclo muy virtuoso; que tiene

que ver con alimentar a la ciudadanía, posibilitar el acceso de todas las comunidades a alimentos

frescos, saludables, sabrosos, a precios justos que aportan a garantizar la soberanía

alimentaria”.



Agroecología en la Capacitación de la Ley Yolanda

De un total de 3.983 inscriptas/os, 1.321 optaron por el módulo de Agroecología y Soberanía Alimentaria.

Es importante destacar que esta capacitación obligatoria, dependiente del Ministerio de Ambiente y

Desarrollo Sostenible, con modalidad virtual y autogestionada, está dirigida a todas las personas que se

desempeñan en la función pública y comprende la materia ambiental, con perspectiva de desarrollo

sostenible y cambio climático.


